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Но главная ошибка прои-
гравшей страны в том и заклю-
чена, что она не отдает себе от-
чета, чем занимается. 

Для Иревана вопросом жиз-
ни и смерти является скорейшее 
достижение консенсуса с Баку. 
В противном случае горячие го-
ловы армян навлекут на себя но-
вые беды, как это не единожды 
случалось после Победы Азер-
байджана во второй Карабах-
ской войне. 

Как обычно бывает в слу-
чаях, когда две стороны нахо-
дятся в состоянии противосто-
яния, фактор третьих сторон 
играет свою роль, а иной раз 
оказывает воздействие на дей-
ствующую конъюнктуру. Каж-
дый из участников конфликта 
пытается нарастить союзниче-
ский потенциал.

Армения после долгих лет 
своего мнимого доминирова-
ния дошла до исторического 
максимума в своем фиаско. От 
нее отвернулись некоторые из 
союзников не потому, что они 
отказались исполнять взятые 
на себя обязательства. Азер-
байджан усилиями Президента 
Ильхама Алиева настолько вер-
но расставил акценты в своей 
политике, что преуспел в ней. 
Страна грамотно распоряди-
лась дипломатическим ресурсом 
и заставила многих смотреть на 
положение на Южном Кавка-

зе не сквозь призму армянских 
интересов, а четко сфокусиро-
ванным на истину взглядом. 

Результат оказался объек-
тивным и справедливым. Но 
это не устраивает разгромлен-
ного наголову агрессора, и он 
всеми правдами и неправдами 
выворачивается, чтобы пере-
группировать силы с участием 
третьих стран и занять более 
выгодную позицию в системе 
региональных координат.  

Армянская пресса охотно 
предоставляет трибуну всевоз-
можным экспертам и аналити-
кам, чтобы хоть в представлени-
ях сконструировать благостную 
конфигурацию. Это, как гово-
рится, для внутреннего пользо-
вателя, чтобы убедить его в на-
личии позитивных трансфор-
маций. 

Однако даже если это про-
катит, то эффект окажется эфе-
мерным, потому что стратеги-
ческое преимущество Баку пе-
ред соперником есть следствие 
не только физического и воен-
но-технологического, но и ин-
формационного перевеса. Ар-
мения постоянно лжет, вводит 
в заблуждение международные 
силы, прессует честных людей 
своими инсинуациями. А та-
кой подход всегда оказывается 
провальным, ибо правду никак 
невозможно уничтожить. Она 
пробивает себе дорогу к чест-
ной аудитории и через эшело-
нированные фейки.

Ныне вокруг событий на Ла-
чинской дороге армянские по-
литтехнологи и медиаструктуры 
плетут новые кружева неправ-
ды и ложных истин. Пытаются 
сбить настроения здравомыс-
лящих людей, чтобы заставить 
их поверить в несуществующую 
трагедию горстки армян Кара-
баха. Нет-нет да и находятся 
ассистенты из третьих стран, 
которые подпевают фальшиво 
поющим исполнителям.  

Объективная реальность 
такова, что азербайджанские 
экологи совместно с активом 
гражданского общества коней 
на переправе не меняют. Они 
требуют соблюдения азербайд-

жанских законов на карабах-
ской земле, где нещадно экс-
плуатируются природные ис-
копаемые без соблюдения норм 
экологической безопасности. 
Казалось бы, что в этом про-
тивоправного?!

Уже идут в ход новые фей-
ки, согласно которым Баку уже-
сточает контроль за перемеще-
ниями и разрешает, чтобы Ла-
чинская дорога была открыта 
только на выезд. Раз так, зна-
чит, Азербайджан-де бесшум-
но осуществляет этническую 
чистку. И это сообщается на 
фоне неоднократных заявле-
ний Президента Ильхама Алие-
ва, который гарантирует армя-
нам Карабаха все права и сво-
боды при условии принятия 
ими азербайджанского граж-
данства. Месседж главы госу-
дарства сообществу «Карабах-
ские армяне - это наши армяне, 
и их судьбу мы ни с кем обсуж-
дать не будем» прошел мимо 
тех, кто увлеченно занят фаль-
сификацией. 

Если внять воплям местных 
агитаторов и их внешних еди-
номышленников, то в Карабахе, 
населенном армянами, сейчас 
развернулась вселенская гума-
нитарная катастрофа, хотя ни-
какого кризиса там нет. Даже 
армянские блогеры и очевидцы 

сообщают, что жизнь в тамош-
них городах и населенных пун-
ктах идет своим чередом и нет 
никаких свидетельств паники 
и тревоги. 

Если бы Баку нужен был гу-
манитарный кризис, он его без 
проблем мог бы создать. Но это 
не входит в планы Баку, кото-
рый уже подготовил програм-
му реинтеграции местных ар-
мян в азербайджанскую дей-
ствительность. Ясное дело, что 
искусственной драматизацией 
реалий занимается клика рос-
сийского «бизнесмена» Рубена 
Варданяна, которая щедро фи-
нансирует фейковые планы ра-
дикалов, пытается интернаци-
онализировать высосанную из 
пальца проблему. 

К сведению маргиналов 
из армянских рядов и им ас-
систирующих кругов, требо-
вания азербайджанских эколо-
гов и общественных сил далеко 
не формальные, а самые что ни 
на есть актуальные. Весь мир 
обошли кадры, отобразившие 
пламя пожаров реликтовых ле-
сов, экологически чистых во-
дных бассейнов, которые, уходя, 
изгадили армянские вандалы. 

Они эксплуатируют при-
родную среду Азербайджана 
самым варварским способом, 
не щадя флору и фауну. Это на-

стоящее проявление и экоцида, 
и урбицида. И как же к этому 
должны относиться азербайд-
жанские гражданские активи-
сты? Терпимо?!

Мониторинг месторожде-
ний, откуда армяне массово вы-
возят редкие металлы и другое 
важное сырье, осуществляется 
с серьезнейшими нарушениями 
природоохранного законодатель-
ства страны. Потому пропаган-
дисты и агитаторы и муссиру-
ют информацию о так называ-
емом «гуманитарном кризисе», 
чтобы заставить азербайджан-
ских экологов свернуть с их за-
конного пути с помощью меж-
дународного давления. Но это 
не тот случай, и они должны 
это знать. 

В Карабахе должна быть вос-
становлена справедливость во 
всех смыслах и аспектах, и все, 
чего требуют азербайджанские 
экологи и гражданские акти-
висты, не нарушает требова-
ний международного права. 
Надо понимать, что земля азер-
байджанская, и азербайджан-
цы должны знать все о проис-
ходящем там, вплоть до мель-
чайших деталей. 

Некоторые адвокаты армян-
ских нарушителей призывают 
Армению к активности в про-
цессе разрешения инцидента на 

Лачинской дороге, однако и они 
совершают непростительную 
ошибку. Иреван ко всем собы-
тиям, имеющим место на терри-
тории Азербайджана, не име-
ет никакого отношения. И по-
том, будь Иреван активен, разве 
Баку дремлет и позволит разы-
граться новой волне неразбери-
хи и сумбура? Конечно же, нет. 

Всему голова - юрисдикция 
Азербайджана, и от этой логи-
ки необходимо отталкиваться. 
Иного не будет. 

Все, кто сегодня талдычит 
о проблемном характере кар-
динально изменившейся ситу-
ации, что привела к полному 
доминированию Баку в регио-
не, льют воду на мельницу ар-
мянских мракобесов. Им раз-
ве невдомек, что по-другому не 
могло и быть? Ведь Азербайд-
жан - абсолютный победитель, 
и он будет диктовать правила 
игры, равно как и основы по-
литико-правового регулиро-
вания положения в Карабахе. 
Как говорится, все по прави-
лам и по закону. Стращать лю-
дей на местах, разносить по все-

му свету ужасы «блокады ар-
мян Карабаха и гуманитарного 
кризиса» - это новые потуги го-
ре-пропагандистов и никудыш-
ных агитаторов, которые всего 
лишь отрабатывают получае-
мые финансовые дивиденды из 
варданяновского кошелька. Уж 
лучше бы занялись серьезны-
ми делами и не совали бы нос 
куда не следует. 

В чем точно сомневаться не 
стоит, так это в том, что Баку 
со всем разберется без посто-
роннего вмешательства, если 
кому все еще не известны пути 
и методы, которыми оперирует 
Азербайджан в поствоенной си-
туации. Если армяне Карабаха 
заинтересованы в мире и пред-
сказуемости, они это получат. 
Если же будут искать приклю-
чения для новых потрясений, 
то тоже получат свое в виде 
волчьего билета. 

За тридцать лет Карабах 
и вместе с ним весь Азербайд-
жан натерпелись ужасов армян-
ского вандализма и варварства, 
не хватит ли снова испытывать 
терпение Баку?!

ВЗГЛЯД

Каждому терпению есть предел

Интервью Президента 
Ильхама Алиева оте-

чественным телеканалам, 
где он четко, максимально 
открыто и по делу ответил 
на многочисленные вопро-
сы тележурналистов, полу-
чило высокую оценку не 
только в стране, но и сре-
ди зарубежных экспертов. 

Роман ТЕМНИКОВ,
«Бакинский рабочий»

В беседе с журналистами глава 
государства большое внимание 
уделил энергетическому секто-
ру, изначально обозначив в ка-
честве знакового события ви-
зит председателя Еврокомиссии 
в Баку и подписанный в ходе ви-
зита Меморандум об энергетиче-
ском сотрудничестве. «Вопросы 
энергобезопасности все послед-
ние годы занимали одно из клю-
чевых мест в мировой повестке 
дня. Это говорит о том, что 
эта тема постоянно присут-
ствовала в повестке дня меж-
дународных организаций, раз-
личных самых представитель-
ных международных форумов, 
и то, как Азербайджан реали-
зовывал проекты нефтегазо-
вой индустрии, всегда вызыва-
ло большое уважение у наших 
партнеров», - отметил Прези-
дент Ильхам Алиев. 

Но после начала российско- 
украинской войны, как заме-
тил глава Азербайджанского 
государства, вопросы энерго-
безопасности на первом месте 
европейской повестки дня, со-
ответственно, значительно воз-
рос интерес к энергоресурсам 
Азербайджана. 

Об успехах азербайджанских 
энергетиков, потенциале энер-
горесурсов нашей страны и поя-
вившемся на этом фоне черном 
пиаре в эксклюзивном интер-
вью газете «Бакинский рабо-
чий» рассказал отечественный 
эксперт в сфере энергетики, ру-
ководитель Центра нефтяных 
исследований Ильхам Шабан.

- С каждым годом в Азер-
байджане растут добыча и экс-
порт газа, но в некоторых госу-
дарствах до сих пор считают, 
что у нас в реальности нет та-
кого количества «голубого то-
плива», чтобы его хватало на 
удовлетворение собственных 
нужд и еще на экспорт в сосед-
ние страны и Европу. Откуда 
взялись такие заблуждения?

- К сожалению, некоторые 
силы на Западе и в регионе рас-
пространяют в СМИ информа-
цию о том, что в Азербайджане 
нет соответствующих ресурсов 
для реализации Меморандума об 
энергетическом сотрудничестве, 
предусматривающего доведение 
объемов поставляемого в Евро-
пу азербайджанского газа до 20 
млрд кубометров в год. Наши не-
доброжелатели уверены, что Баку 
якобы манипулирует газом и на 
самом деле будет поставлять по 
заключенным контрактам в Ев-
ропу российский газ. 

Президент Ильхам Алиев, 
отвечая на соответствующий 
вопрос журналиста, напомнил, 
что такое бывало и в прошлом. 
То есть, впервые попадая на за-
падные рынки, азербайджанская 
нефть, а позже газ сталкивались 
с подобными заявлениями. Гла-
ва государства расценил это не 
иначе, как манипуляцию факта-
ми и предвзятым подходом. Бо-
лее того, он даже назвал перво-
источник, откуда вышла в свет 
такая информация, - это бывший 
федеральный канцлер Германии 
Герхард Шредер. Дело в том, что 
он несколько лет назад в одном 
из своих интервью заявил, что 
у Азербайджана нет реальных 
ресурсов, чтобы стать альтерна-
тивным источником для Евро-
пы. Шредер долгое время вхо-
дил в руководство компании - 
оператора проекта «Северный 
поток», а в 2017-2022 годах был 
председателем совета директо-
ров «Роснефти». И его заинте-
ресованность в такого рода за-
явлениях была очевидна. Есте-
ственно, что эта информация 
была с энтузиазмом подхваче-
на армянскими СМИ и проар-
мянскими экспертами во мно-
гих странах. 

Президент Ильхам Алиев четко 
дал понять, что в прошлом году 
Азербайджан экспортировал свы-
ше 11 млрд кубометров газа, в то 
время как импортировал из Рос-
сии чуть более 200 млн кубоме-
тров, что составило не более 2% от 
объема поставленного в Европу 

азербайджанского газа. В текущем 
же году Азербайджан планирует 
экспортировать в Европу около 
12 млрд кубометров газа, а им-
портировать из России оставши-
еся объемы от законтрактован-
ного 1 млрд кубометров - свы-
ше 700 млн кубометров. 

Вместе с тем, не секрет, что нам 
приходится в небольших объе-
мах импортировать газ в зимний 
период. Это связано с ростом на-
селения и, соответственно, уве-
личением потребления газа в хо-
лодную пору. Как известно, Азер-
байджан от многих стран мира 
отличается высокой степенью 
газификации населенных пун-
ктов - до 96%. Этим мы отлича-
лись еще в советское время. Кро-
ме этого, если в 90-е годы азер-
байджанская промышленность 
потребляла мизерные объемы 
газа, то сейчас ситуация корен-
ным образом изменилась. К при-
меру, в стране работают завод по 
производству метанола, карба-
мидный завод, каждый из кото-
рых способен на пике мощности 
потреблять по 700 млн кубоме-
тров газа в год, а также нефте-
химический комплекс. Как след-
ствие, отечественная промыш-
ленность сейчас потребляет до 
2 млрд кубометров газа ежегод-
но. Но в итоге все эти затраты 
многократно окупаются за счет 
реализации нефте- и газохими-

ческой продукции. 
На этом фоне вызывает удив-

ление критика Азербайджана за 
импорт, прямо скажем, неболь-
ших объемов газа, в то время как 
такой газовый гигант, как Рос-
сия, обладающая самыми боль-
шими запасами «голубого топли-
ва» в мире, еще каких-то 10-15 лет 
назад импортировала из стран 
Центральной Азии по 50 млрд 
кубометров газа ежегодно. При 
этом Россия же экспортировала 
в Европу в те годы в среднем по 
150 млрд кубометров газа, то есть 
треть российских поставок обе-
спечивал центральноазиатский 
газ. Но об этом никто не говорит. 
Другой пример, Иран - вторая по 
запасам газа в мире (после Рос-
сии) газовая держава. Недавно 
в связи с наступившими там ано-
мальными холодами временно 
прекратила экспорт газа в Тур-
цию и Ирак, так как им самим 
не хватает его. В частности, де-
фицит газа для удовлетворения 
потребностей Ирана в настоящее 
время составляет примерно 200 
млн кубометров в сутки. Анало-
гичная проблема сейчас наблю-
дается и в Туркменистане - чет-
вертой по запасам газа стране 
мира. Там тоже из-за аномаль-
ных холодов был временно пре-
кращен экспорт газа в Узбеки-
стан и Китай. То есть в республи-
ке не хватало газа для обогрева  

собственного населения. 
Еще один пример - США, бога-

тая нефтью и газом страна, боль-
ше всех в мире добывающая эти 
виды углеводородов. В то же вре-
мя американцы импортируют 
4 млн баррелей нефти ежеднев-
но. Но это совсем не значит, что 
в США вдруг закончилась нефть.      

В целом же хочу отметить, что 
люди, распространяющие предвзя-
тую информацию об Азербайд-
жане, скорее всего даже не имеют 
понятия о мировой энергетиче-
ской системе в целом и энерге-
тическом балансе государства 
в частности. 

- Какими газовыми ресурса-
ми в реальности обладает Азер-
байджан?

- Говоря о ближайших пла-
нах, Президент Ильхам Алиев 
объявил в своей беседе с жур-
налистами о начале разработ-
ки в этом году второго по раз-
мерам газового месторождения 
Азербайджана - «Абшерон». Это 

месторождение пока является 
самым глубоководным в нашей 
стране, расположенным на глу-
бине 600 метров в Каспийском 
море. Согласно первому этапу 
разработки этого месторождения, 
предусмотрена добыча порядка 
1,5 млрд кубометров газа в год. 
Это очень важно для нас. Дело 

в том, что в 2021 году для нужд 
населения республики было заку-
плено на месторождении «Шах-
дениз» 4,7 млрд кубометров газа. 
Но с разработкой месторожде-
ния «Абшерон» закупки газа на 
«Шахдениз» сократятся, а выс-
вободившиеся объемы газа пой-
дут на экспорт.   

Кроме этого, как отметил гла-
ва государства, если не возник-
нет никаких форс-мажорных об-
стоятельств, то в будущем году 
начнется разработка глубокоза-
легающих запасов газа на АЧГ. 
Тем самым мы начнем получать 
с «Азери» - «Чыраг» - «Гюнешли» 
(АЧГ) природный газ, а не по-

путный, как сейчас. Несомнен-
но, природный газ является более 
ценным продуктом, чем попут-
ный. Первоначально планирует-
ся его добыча на уровне 2 млрд 
кубометров в год. Добыча газа 
на АЧГ облегчается тем, что на 
первом этапе не будет нужды соз-
давать новую инфраструктуру, 
так как будет использована уже 
имеющаяся. Ну а на втором эта-
пе разработки глубоководного 
газа на АЧГ планируется добы-
вать 5-6, а может быть, и 8 млрд 
кубометров в год. 

То есть, даже не считая место-
рождения «Умид», которое дало 
в прошлом году 1,5 млрд кубо-
метров газа, и соседнего место-
рождения «Бабек», к разработ-
ке которого еще не приступали, 
с уже имеющихся в разработке 
месторождений и новых, упомя-
нутых Президентом Ильхамом 
Алиевым, будет добыто доста-
точно газа, чтобы увеличить экс-
порт в Европу до 20 млрд кубоме-
тров в год, не считая поставки на 
турецкий и грузинский рынки. 

- А могут ли разведанные 
запасы газа в Азербайджане 
со временем вырасти, как это 
было с нашими нефтяными за-
пасами?

- Несомненно, могут. Прези-
дент Ильхам Алиев, отвечая на 
вопросы журналистов, заметил, 
что нефтегазовая отрасль явля-
ется той сферой экономики, куда 
через какое-то время приходят 
новые технологии и благодаря 
которым знания о запасах угле-
водородного сырья постоянно 
обновляются. В качестве приме-
ра он привел АЧГ. На 1994 год, 
когда подписывался «Контракт 
века», извлекаемые запасы место-
рождения оценивались в 519 млн 
тонн. А уже в 2000-м они подня-
лись до 930 млн тонн. В насто-
ящее время запасы оценивают-
ся примерно в 1 млрд тонн. Из 
них уже извлечено около 560 млн 
тонн. Таким образом, оставших-
ся запасов нефти должно хватить 
до 2049 года - окончания срока 
действия второго контракта по 
разработке АЧГ. 

Аналогичная ситуация скла-
дывается с газовым месторожде-
нием «Шахдениз». В 2007 году на-
чали разработку первой очереди 
«Шахдениз-1», в 2018-м - «Шах-
дениз-2», а в 2030 году ожидается 
начало разработки «Шахдениз-3». 
В этой связи извлекаемые запа-
сы газа в рамках «Шахдениз-1» 
составляют 200 млрд кубоме-
тров, «Шахдениз-2» - 400 млрд, 
а в целом на этом месторожде-
нии имеется 1 трлн кубометров 

извлекаемых запасов газа. Так что 
газа там хватит еще на десятки 
лет добычи, потребления вну-
три страны и экспорта.  

- В минувшем году Азер-
байджан нарастил экспорт газа 
в Европу на 3,25 млрд кубоме-
тров по сравнению с 2021 го-
дом. Есть ли возможность по-
вторить столь впечатляющий 
успех в этом году?

- Это действительно потря-
сающий успех, тем более что по 
контрактным обязательствам мы 
должны были поставить в Евро-
пу не более 10 млрд кубометров 
газа. Тем самым мы превысили 
необходимые объемы поставок 
на 1,4 млрд. И надо сказать, что 
эти сверхобъемы реализуются 
уже по спотовым ценам, а не по 
ценам, указанным в долгосроч-
ных контрактах. На этих постав-
ках в целом Азербайджан хоро-
шо заработал. Так, по данным 
европейцев, только за три пер-
вых квартала 2022 года Азер-
байджан выручил за продан-
ный в Европе газ 9,6 млрд евро. 
Это демонстрирует то, как бы-
стро газ увеличивает свою долю 
в доходах Азербайджана от реа-
лизации углеводородов за гра-
ницей. В частности, если нефть 
и газ занимают 92% в доходах от 
экспорта Азербайджана, то доля 
газа составляет уже 40%.     

Увеличение же экспорта газа 
в этом году будет зависеть в пер-
вую очередь от того, в каком ме-
сяце будет получен газ с место-
рождения «Абшерон». То есть, 
чем раньше, тем больше этого 
газа можно будет направить на 
внутренний рынок, а освободив-
шиеся объемы газа с «Шахдениз» 
экспортировать за рубеж. 

Второй фактор, влияющий 
на экспорт нашего газа, - это 
климатический. То есть, если 
лето в Азербайджане будет не 
очень жарким, а зима умерен-
ной, как сейчас, и не нужно бу-
дет расходовать больше газа на 
отопление и выработку допол-
нительной электроэнергии на 
ТЭС, мы сможем экспортиро-
вать не 11,5 млрд, как заплани-
ровано, а все 12 млрд кубоме-
тров. Но больше пока не сможем. 
Во-первых, пока нет в наличии 
таких объемов свободного газа. 
Во-вторых, если бы и были, то 
существующая газотранспорт-
ная система в виде Трансадри-
атического трубопровода (ТАР) 
не смогла бы их прокачать. А вот 
12 млрд кубометров TAP вполне 
способен прокачать, что и пока-
зали испытания, проведенные 
еще весной прошлого года.   

ЭКСКЛЮЗИВ

Рост добычи газа приводит и к увеличению доходов от его экспорта

Потрясающее  
достижение

С уже имеющихся в разработке место-
рождений и новых, упомянутых Прези-
дентом Ильхамом Алиевым, будет добы-
то достаточно газа, чтобы увеличить экс-
порт в Европу до 20 млрд кубометров в год, 
не считая поставки на турецкий и грузин-
ский рынки

За тридцать лет Карабах и вместе с ним весь Азер-
байджан натерпелись ужасов армянского ванда-
лизма и варварства, не хватит ли снова испыты-
вать терпение Баку?!
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